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債務情況平穩 逐步調降槓桿
香港文匯報訊（記者 海巖 北京

報道）今年的政府工作報告首次未
提廣義貨幣（M2）和社會融資規
模增長的數量目標，中國人民銀行
行長周小川在記者會上表示，隨着
金融市場結構和產品的不斷變化，
M2已經不是精確衡量貨幣政策的
工具，更重要的指標是通脹和就
業。此外，對於中國債務情況，周
小川稱，之前增長較快的債務情況
現在已經平穩，進入了穩槓桿的階
段，廣義貨幣的增長已經低於名義
GDP的增長，也就表明，中國在總
量上進入了穩槓桿和逐步調降槓桿
的階段。
周小川在昨日舉行的全國兩會記

者會上表示，假定M2的指標口徑
在短期內不變，同時金融市場結構
和產品沒有太大變化，則M2與名
義GDP增長速度基本一致，就是

廣義貨幣調節的不鬆不緊。但是
M2的指標口徑總是在不斷變化，
而更重要的指標是通脹和就業。
周小川強調，今後可以把關注點

慢慢從廣義貨幣數量的變化轉向對
價格的關注，關注價格與通脹率的
比較。

支持創新領域 貨幣政策重點
央行副行長易綱也表示，世界上

絕大多數國家都淡化了把M2作為
指標或預測指標的做法。觀察貨幣
政策是鬆是緊要從幾個維度考慮，
一是信貸支持實體經濟，包括支持
小微企業，支持「三農」，支持薄
弱環節；二是支持創新領域，看創
新的領域能不能夠及時得到貨幣、
信貸、股市，還有其他各種融資方
式的支持，中國經濟目前有很多創
新亮點。同時還有防範金融風險、

金融改革。
易綱續指，穩健的貨幣政策鬆

緊適度主要是對實體經濟而言，
實體經濟是否能得到有效支持，
能否創造一個防風險並且能平穩
推進金融改革的外部環境，為從
高速增長階段轉向高質量發展提
供中性適度的貨幣環境。此外，
流動性方面是看市場利率是否平
穩，超額準備金水平是否合適，
各方面指標是否在合理的範圍
內，這就是鬆緊適度的考量。
至於中國會否跟隨美聯儲加

息，易綱表示，中國的貨幣政策
主要考量的是國內的經濟形勢。
當前中國的實際利率是穩定的，
符合經濟走勢，中國的資金面供
求也是平衡的。中國跨境資金流
動較平衡，將要推進資本項目可
兌換。

香港文匯報訊（記者 海巖 北京
報道）在談到何時會開通「債券
通」中的「南向通」時，周小川表
示，「這沒什麼困難，只要有需
求，隨時都是可以做到的。金融市
場的雙向開放還是會不斷地邁出步
伐。」周小川還表示，中國在市場
准入方面的開放可以膽子大一些，
開放程度更高一些，預計開放程度
還將加大。

開放市場准入可更大膽
周小川說，目前債券通只開展了

單向業務是因為考慮到香港作為一
個亞洲國際金融中心有強項有弱
項，相比股票、外匯市場，債券市
場產品比較少，而國內債券市場比
較大，因此需求比較單向。但開通
雙向債券市場沒有什麼難度，只要

有需求，隨時可以開通。
可對金融市場開放，周小川稱，

中國在市場准入方面的對外開放準
備很多年了。中國從上世紀90年代
後期在準備加入WTO的時候，就
開始醞釀在市場准入方面擴大對外
開放，當時有亞洲金融風波，這個
步伐一定情況下稍微慢了一些。隨
後中國加入WTO，在市場准入方
面實現了一定程度的對外開放，加
入WTO若干年後，我們也在準備
要進一步擴大開放，但是又遇到了
全球金融危機。現在，我們進入新
的階段後，確實在市場准入方面對
外開放可以膽子大一些，開放的程
度更高一些。
周小川表示，除了允許外資機構

在中國開辦金融業務以外，對外開
放也包括中國的金融機構走向全

球，也意味着中國在貨幣可兌換方
面逐漸邁出堅實穩定的步伐，預計
這種開放的趨勢還會繼續加大。
「在政策上來講，多數該研究的政
策都已經研究過了，逐步尋找時機
穩步向前推進。」

人幣國際化屬長期過程
至於人民幣國際化，周小川表

示，人民幣國際化的主要政策已經
全部出台，目前人民幣國際化最大
的問題是市場參與者是否願意以人
民幣進行貿易結算和資產計價，而
這是個長期的過程。「市場參與者
在多大程度上願意使用人民幣進行
貿易結算和投資，以及用於資產計
價，是個比較長的過程，也是誰也
強制不了誰的，因此人民幣國際化
其實是個漸進的過程。」

債券通雙向開放 有需求隨時可做

周小川周小川：：幻想一夜暴富非好事幻想一夜暴富非好事
強調發展數字貨幣要注意金融穩定及保護消費者

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）

中國人民銀行行長周小川，昨日攜副行長

易綱、副行長兼國家外匯管理局局長潘功

勝，在十三屆全國人大一次會議新聞中心

舉行記者會，就「金融改革與發展」相關

問題回答中外記者提問。記者會上，周小

川表示數字貨幣朝虛擬資產交易方向發展

不符合中國金融服務於實體經濟的方向。

被問接班人 笑讓記者猜
*(

今 年 滿 70
歲的周小川任
職時間之長在

全球央行行長排名中堪稱前列，外
界有「超長待機」之稱。但天下無
不散之筵席，此前公佈的兩會日
程，已確定新行長人選將於19日
揭盅，此次料是周小川最後一次以
行長身份出席兩會記者會。
昨天記者會最後一個提問答

畢，未等主持人宣佈記者會結
束，大批記者已湧至台前紛紛追
問，周小川笑着說：「以後有機
會再問吧。」也有記者高喊，
「你的接班人是誰？」「你猜
呀！」，小川行長笑着朝記者招
手離開。去年的兩會記者會後，
周行長談到接班人時也是反問小
記「你猜是誰呀」。
■香港文匯報記者 海巖 北京報道在被問及數字貨幣問題時，周小川表示，數字

貨幣本質上是追求零售支付系統的方便性、
快捷性和低成本，同時必須考慮安全性和隱私保
護，朝虛擬資產交易方向發展則不符合中國金融服
務於實體經濟的方向。「我們不太喜歡創造一種可
投機的產品，讓人家有一夜暴富的幻想，這個不是
什麼好事。不慎重的產品先停一停，一些有前途的
產品經過測試認證再推廣。」

實體貨幣未來或消失
周小川說：「數字貨幣的發展既是有技術發展
的必然性，未來可能傳統的紙幣、硬幣的形式會
逐漸縮小，甚至可能有一天就不存在了。整個過
程中，要注意整體的金融穩定，防範風險，同時
數字貨幣作為貨幣，要保證貨幣政策、金融穩定
的傳導機制，同時要保護消費者。」周小川同時
強調，有一些技術方案冒的風險太大，結果出問
題的時候要消費者承受損失。作為大國經濟來
講，中國一定要避免犯實質性的、難以彌補的損
失。這個過程中要經過充分、局部的測試，可靠
了再進行推廣。

研究新技術要顧全局
周小川指出，數字貨幣引發風險和爭議，主要

是有些技術應用沒有專注於數字貨幣在零售支付
方面的應用，而跑到了虛擬資產交易方面了。
「研究一些新東西是好的，但除了市場動力，還
要考慮全局，不是要鑽一些政策空子，搞出一些
爆發性的事件。」 周小川提到，「比特幣等其它
一些分叉產品出台太快，不夠慎重。如果迅速擴
大蔓延，有可能給消費者帶來很大的負面影響，
同時也許也會對金融穩定、貨幣政策、貨幣傳導
產生一些不可預測的作用。」
對於中國的監管政策，周小川指出，央行在去

年8月底先停了ICO，不支持比特幣和人民幣的
交易，而比特幣一類的虛擬貨幣作為支付工具，
目前央行也沒有認可。「未來監管是很動態的，
首先取決於技術的成熟程度，也取決於局部測試
的結果和評估情況，仍有待觀察」。
中國央行在3年多前已組織數字貨幣的研討

會，並成立了央行數字貨幣研究所。周小川表
示，目前基站是央行與業界共同組織分佈式研
發，即研發多種方案，依靠和市場共同合作的方
式，來研發數字貨幣。

數字貨幣須快捷安全
周小川強調，研究數字貨幣，本質上是追求零

售支付系統的方便性、快捷性和低成本，同時也
必須考慮安全性和隱私保護。這幾項既可以是以
區塊鏈為基礎的數字貨幣，也可以是在現有的電
子支付基礎上演變出來的技術。目前國際上對於
數字貨幣的技術路線也有了初步的分類，表明這
是有多種可能的體系。

記者會答問部分觀點

周小川
尊重香港貨幣政策

香港的聯繫匯率制是香港特別行政區自己
作出的選擇。根據基本法，香港在財政貨
幣政策方面高度自治，內地央行尊重香港
的貨幣政策選擇，同時也會盡力配合香港
的匯率政策和制度選擇。我們不會對香港
財政、貨幣政策作什麼評論或者提出什麼
政策主張，而是說如果香港作出的選擇，
我們一定高度尊重，同時配合好。

關注金控公司透明度

要強調金融控股公司資本的真實性和質
量、充足，關注金融控股公司的透明度，
金融控股的股權結構、收益所有人結構、
實際控制人結構、實際受益人的狀態應保
持足夠透明度，加強對關聯交易的管理，
一是集團內部金融機構之間的關聯交易；
另一個是與其控股的非金融實體企業甚至
海外企業之間的關聯交易。

盡快彌補監管空白

有些金融監管體制存在一些空白，需要盡
快彌補。有些金融監管規則出現了缺陷，
今後會增強金融規則的制定。此外一些已
經發生的金融機構或者準金融機構的風險
要抓緊處置，人民銀行將牽頭增強監管機
構和金融機構之間的協調效率。金融機構
改革還是要依據中國國情，也參考了國際
上各種不同的金融監管機構的設置，包括
雙峰監管的體制，但還要觀察一段時間。

潘功勝
着力打擊詐騙交易

之前對跨境資本流動的逆周期調節政策已
經全面退出，但是微觀措施不會因為周期
的變化而變化。微觀外匯管理的着力點是
打擊虛假欺騙性交易，打擊地下錢莊，加
強跨境收支的真實性申報，加強合規性監
管。

整理：香港文匯報記者 海巖

兩個月前，「人
民幣先生」周小川
已屆70歲，頭髮

愈發花白，但智慧的眼神無改。早年
下過鄉，參與過經濟體制改革方案的
研究和設計，後在建行行長、證監會
主席、央行行長等崗位上任要職，自
2002年12月接任央行行長，至今已
逾15年，歷四屆政府，周小川成為新
中國任期最長的央行行長。

改革派、市場派是他的標籤。他任
內完成了國有商業銀行改革，推進利
率市場化、匯率市場化、金融市場開
放等重大改革。外界對他評價頗高：
堅定、智慧的改革者，總能抓住改革
實踐的窗口，利用一切資源推動改
革。
近年來，周小川更因放鬆利率控

制、提升人民幣國際影響力而廣受讚
譽。在政府尋求抑制前期政策刺激帶
來的債務風險之際，他開發了不少新
的貨幣政策工具，以控制貨幣供給並
引導市場預期，中共十九大最新提出
的「貨幣政策和宏觀審慎政策雙支柱
調控框架」，也在他卸任前基本搭建
起來，為繼任者留下財富。

周行長曾在一篇文章中道出自己的
無奈：經濟好，要鬆銀根；經濟不好，也要鬆銀
根，背後反映的是央行獨立性和多政策目標下的
兩難困境。因此，權衡並求解貨幣政策的獨立
性，是周行長留給繼任者的最大挑戰之一。

學者風範濃 記者粉絲多
周小川的學者風範和專業本色，讓他在業內

和記者中圈粉無數。他的脫稿答問，從理論框
架講到政策現實，娓娓道來，在一眾高官中獨
樹一幟。
本次發佈會上，在被問到在漫長的央行行長

崗位上，有沒有特別難忘的和遺憾的事時，他
答道：「經歷的事情太多了，很難說哪件重
要、哪件不重要，不過這些年參與金融改革開
放工作，是很有幸的一件事。」

■香港文匯報記者 海巖 北京報道
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■■周小川指出周小川指出，，數字貨幣引發的數字貨幣引發的
風險和爭議風險和爭議，，主要是有些技術應主要是有些技術應
用沒有專注於數字貨幣在零售支用沒有專注於數字貨幣在零售支
付方面的應用付方面的應用，，而跑到了虛擬資而跑到了虛擬資
產交易方面了產交易方面了。。 法新社法新社

■記者們聚精會神地採訪周小川。
新華社


